

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

La literatura

EN MALLORCA

(1840-1890)

VI

Gradualmente enlazado con el grupo de *La Palma*, encontramos en el desenvolvimiento de las letras mallorquinas otro todavía más numeroso, que debió su principal carácter á la restauración sistemática de la lengua catalana como instrumento literario, ya que la tendencia regional *inter-na*, arraigada quedó desde la primera tentativa. Sobre los nombres más preclaros de esta constelación se destaca D. Mariano Aguiló y Fuster (1823-hasta ahora), evocador emérito del idioma de los almogávares y de Ramón Lull, de Montaner y del dulcísimo Ausias. Aquella lengua que «escucharon sometidos el Etna humeante y la gentil Sirena del Pausilipo; que hizo estremecer los restos de la Acrópolis ateniense y los collados de la Armenia; aquella lengua que como anillo nupcial legara D. Jaime el Conquistador á Valencia y Mallorca; aquella lengua en que escribieron sus obras y dictaron sus leyes los más egregios príncipes de la estirpe dragonesa,» ha sido para don Mariano Aguiló el sueño de su adolescencia, la pasión de su ardiente juventud, el cariño de toda su vida, con inaudita constancia sostenido y sin que jamás, ni por perdonable galantería, pudiese cualquiera de las otras lenguas nacionales inducirle á la menor infidelidad.

Como en otra parte y en otra ocasión debí ocuparme de esta personalidad literaria, favorita para muchos, no es extraño que repita aquí conceptos y palabras ya conocidos, si en la segunda lectura de aquel trabajo los juzgo exactos y apropiados. Si es verdad que para Dante, la Beatriz de su *Comedia* (hoy divinizada) no significa otra cosa que aquella alta y fecunda Teología, límite y cumbre de todas las otras ciencias; si la dama de la tradición lulliana que señaló la conversión del solitario de Miramar, fué comprendida como símbolo de la cultura del siglo XIII carcomida por inmunda llaga cancerosa, no sería difícil sostener una parecida interpretación respecto á la lengua catalana para D. Mariano Aguiló, considerándola como una virgen excelsa, gentil, ruborosa y adornada de todas las excelencias imaginables en quien desde mozo tuviese puestas todas sus aficiones y de cuya guarda se hubiese convertido en misterioso y solemne templario. No es que la lengua catalana sea para el Sr. Aguiló el asunto único de su inspiración y de sus cantos de poeta. Ha cantado, si, en algunos *liets* y poesías mayores su última resurrección como uno de tantos asuntos hondamente poéticos que nos ofrece el amor á la patria *chica*, amor que gana su intensidad lo que pierde en alteza cuando desciende de la nación, á la región histórica, al pueblo y á la casa natal. Ahora, si diferenciamos al poeta viviente del poeta que escribe, por fuerza habremos de reconocer que nuestra lengua regional figura entre sus dioses tutelares y aún es para Aguiló, en cierto modo, Musa doméstica y familiar que siempre le acompaña, invisible y discreta.

Y como un amor tan grande y acendrado no deja de traslucirse, de aquí que se note en todas las palabras y obras de Aguiló, cierto sentido recóndito, cierto infiltramiento tácito, misterioso y sutil de aquel afecto. Por donde resulta, que sus conceptos poéticos no sólo vienen hechos molde y escultura en la lengua catalana, sino que sólo en catalán pudieron fundirse y vaciarse con tan inflexible correspondencia. Ni es solamente instintivo el cuidado de este autor hacia la lengua patria. Aparte del empleo á que la destina como medio de expresión de sus pensamientos é imágenes, hála estudiado profundamente, con tenacidad de sabio y delicadezas de *dilettante*, así en los libros clásicos y documentos antiguos, como en la variable y tornadiza multitud de sus diferencias que se cambian y suceden más á menudo que los términos municipales en que son habladas. Para esto sólo había un libro abierto al afán de D. Mariano Aguiló: el *folk-lore*; pero el *folk-lore* sin reglamentaciones anti-poéticas, sin exageraciones arbitrarias. Cruzó y cruza todavía, los lugares y villas

de Cataluña, las cumbres pirenaicas, la deliciosa vega valentina, las islas de este archipiélago, no perdonando la hondonada pantanosa ni la cumbre de una nevera para cazar tal sinónimo ó tal variante, ni más ni menos que si fuese un naturalista enamorado de los líquenes ó de los coleópteros.

De tales expediciones no sólo salió ganando la lengua patria, sino la poesía popular, entonces también maltrecha y próxima á descomponerse. Y si recogió palabras y giros para el copioso acervo de su Diccionario todavía inédito, obtuvo canciones, cuentos y baladas para su *Romance-ro* no menos copioso é interesante, aunque con tal retraso y lentitud emprendida su publicación, que tal vez desluzcan el efecto monumental que habrá de producir, las fragmentarias revelaciones de otros eruditos, si menos completos y depurados, en cambio más activos y oportunos en satisfacer esta ansiedad. De las fecundas horas de soledad pasadas por Aguiló en las bibliotecas y archivos, brotó poco á poco la biografía de las obras publicadas en lengua catalana desde la introducción de la imprenta sobre lo cual nada puede decir la crítica sin pecar de oficiosa, puesta que todavía no ha sido dado al público; y la *Biblioteca Catalana*, insuperable publicación destinada á resucitar las obras capitales de nuestro idioma, extrayéndolas del yacimiento en que las sepultaron el olvido y la incuria, tal vez por orgulloso desdén del renacimiento, que se vengaba de la ignorancia ruda y semi-bárbara de la edad media, con el bárbaro exclusivismo clásico, así auténtico como renacido. ¡Lástima que todavía anden incompletos y descabezados muchos de aquellos preciosos volúmenes, por falta de prólogo que guíe al lector no erudito en la intrincada selva de palabras ahora no vivientes, que fijan la influencia y el mérito de *Tirant lo Blanch*, el encanto candoroso de la *Crónica del Rey D. Jaime*, la gravedad austera del *Libre de Consolació de filosofia*; y en suma, que no se puedan presentar de un modo definitivo á la consideración de los contemporáneos unos veinte volúmenes, donde la novedad é interés de la investigación bibliográfica (que prometta la exhumación de toda una literatura), se une al más alto y exquisito primor tipográfico que haya alcanzado en España bibliófilo alguno. Tal vez á esto mismo, á la selectísima edición, no menos que á haber quedado incompletos por falta de prólogo ó de índice muchos de los libros, se debe que un trabajo tan excelente, sea *inédito* todavía para la masa general de los lectores, cuando lo que más interesaba á la literatura y á la lengua catalana era que se difundiesen y propagasen, como obra de iniciación-rápida y extensa, mejor que como solitario recreamiento de unos pocos y escogidos *amateurs*.

Y aún así, á pesar del mérito eminente y sólido que entraña una labor tan docta y constante, iluminada por el más pulcro espíritu estético, puede decirse que en don Mariano Aguiló, el sabio ha hecho daño al poeta, despierto á la belleza y al renacimiento de la lengua catalana casi inmediatamente después que Rubió y Ors inició explícitamente aquella empresa de reivindicación. De Mallorca le llegaron al *Gayter del Llobregat* «los primeros y, por ser de fuera, más estimados refuerzos», entre los cuales distinguióse por lo inmediato y brillante, el de Aguiló. Del tronco de sus investigaciones filológicas y literarias brotaron las flores de su poesía, nacidas al calor de una imaginación esplendorosa, comparada por Guillermo Forteza en su diaphanidad, ya que no en su magnitud, á la de Moore y Heine y en el mismo sentido comparable á la de Schiller, cuando de la imagen concreta se remonta á la verdad moral ó filosófica, sin hacer visible prurito docente ó tendencioso de ninguna especie. Contrastaron y contrastan aún con muchas de las poesías castellanas y catalanas más corrientes, con su fluidez insubstancial é inezpresiva, con su corrección desleída é incolora, el vigor intenso de la concepción, la fragancia y virginidad de la forma, la fuerza plasmante del epíteto felizmente descubierta mucho antes de que el frenesí colorista de la novela contemporánea la sacara de su cauce, la ausencia de toda prolijidad y de toda garrulería que logre convertir al poeta exquisito en *versista* adocenado. Para ello no le fué

preciso extremar la predisposición al romanticismo sombrío y lúgubre. Puede decirse que de sus exageraciones apenas recibió influencias directas é íntimas, exceptuando el amor á la poesía romancesca y leyendaria. El mismo poeta se encarga de decirlo:

Tench indómit l'ideal;
ni som clàssich ni romàntich.
Cant en llengua maternal
y vull que sia el meu càntich,
vertader y natural.

Únicamente puede considerarse romántico, porque no es clásico ó porque se afana en restaurar una lengua hasta entonces entregada á las necesidades domésticas, á las pláticas rurales, á la torpe sátira de vecindad. Y esta lengua no la conoce Aguiló á través de ningún libro (moderno, se entiende) ni después de alambicada y esterilizada por ninguna academia. La conoce como conoce la naturaleza misma, sin velos ni cendales, en su castísima y completa desnudez, en su ingénita rusticidad, no prohibida ni deformada, á título de cultura y pulimiento, por ninguna etiqueta retórica ó cortesana. Lengua saturada de aromas agrestes y marinos, que guarda para cada cosa concreta su palabra concreta, rutilante, húmeda de rocío; y no aquellos eufemismos y perfrasis del estilo pseudo-clásico y de los idiomas académicos, plagados de vaguedades generales é indecisas, donde no asoman nunca las retamas, ni las verbenas, ni los nardos, ni el azahar, sino la flor en abstracto y el hombre en abstracto. Mal podía incurrir Aguiló en esta pobreza y extenuamiento del vocabulario, cuando sus viajes le enseñaron á conocer las más preciadas y bravias hermosuras de la naturaleza y del arte, juntamente con voces y palabras incontaminadas por los corruptos aires de la escuela, pudiendo decirse que de muchos conceptos recibió la sensación al mismo tiempo que el nombre pintoresco y expresivo. De tal manera entre los modernos, acaso esceptuando á Verdagué, es el que posee más rico vocabulario y por lo tanto, combinado con su imaginación, más rica paleta y más completa *gamma* de colores. Menos verdad que apariencia tiene en mi sentir la objeción de arcaísmo que se opone al lenguaje literario de Aguiló. Acaso superficialmente se toman por anticuadas y muertas, muchas palabras que son de uso continuo y diario entre los rústicos de este ó del otro lugarejo. Es arcaica la imitación de un estilo antiguo determinado, por ejemplo, el de Ausias March; pero no debe confundirse con el arcaísmo, el afán de la unificación que D. Mariano Aguiló persigue al aportar al sólo cauce de la lengua catalana los arroyos de sus cuatro dialectos (catalán, mallorquín, valenciano y rossellonés) sin contar con los pequeños torrentes que nacen en lo más alto de las montañas ó en lo más recóndito de los valles de cada comarca, caudal inédito, salvaje, espontáneo, que quiere devolver á la circulación anémica y empobrecida de las ciudades, como savia fecundante y robustecedora. Que esa unidad sea real ó ficticia, que sea imposible de detener ya el trabajo disolvente de los años y de la incuria, problema es éste más propio de la ciencia filológica en especial que de la crítica literaria, aunque si sólo abarcase el aumento del diccionario poético, la abolición de la *ley de castas* literarias y de la distinción enervante y estéril entre vocablos nobles é innobles, no titubearía en esplaudir la transfusión del elemento natural y sano en el caduco organismo retórico. Aquí el punto difícil no es el de la riqueza léxica, pues que si sólo diferencia de vocabularios separase á los dialectos de la lengua catalana, la unificación literaria y culta, mejor que en la segregación estibaría en la suma de elementos, para llegar á imponderable riqueza. La dificultad se encuentra en las divergencias de analogía y de sintaxis, en la diversidad de artículos y de conjugaciones, en la diferente construcción de las cláusulas según sean los dialectos y aun los sub-dialectos. Esta unificación si llegase á imponerse literariamente, nunca alcanzaría á la realidad, á pesar de las transacciones á que unos ú otros se verían obligados, surgiendo siempre del fondo de esa mezcla, una lengua arbitraria y de academia, de literatos y eruditos, no de escritores espontáneos y directos, aunque cultos.

Después de cincuenta años de restauración que lleva la lengua catalana, todavía no ha logrado conglomerarse y cuajar en una gramática definitiva. El núcleo más compacto y escogido fórmalo, no hay duda, la tendencia uniformadora de D. Mariano Aguiló tomando por base el tipo dialectal de Cataluña, suavizado por la meliflua fraseología mallorquina y pirenaica. Rivalidades de personas, intolerancias de localidad, exclusivismos de bandera unas veces expresadas por el intrasigente Briz y otras por Bofarull, ayudados siempre por la parodia de Pitarra, se han opuesto al progreso de esta tendencia, que por razones más técnicas y literarias, se hubiera detenido ante los generosos descriptivos y de costumbres y ante la forma de la novela naturalista que solo acepta las realidades y por lo tanto el lenguaje viviente, aunque muchos *naturalistas* se contradigan de la manera más candorosa é iliteraria al reprender á los novelistas catalanes porque no escriben en castellano (1). De todas maneras, nuestro idioma debe á Aguiló la amplitud de su caudal, la riqueza de voces y de giros, la infusión del elemento hablado en el artístico y del primitivo y olvidado en el actual, transfusión á que apelan las literaturas empobrecidas por falta de cultivo como la catalana ó por sobra de preceptos como la francesa. Así Pablo Luis Courier en sus traducciones clásicas, para acercar la lengua de Boileau y La Harpe á la naturaleza selvática y virgen, tuvo que remozarla en la corriente antigua, en la prosa abundante, colorida y *gauloise* del siglo XVI, en Rabelais, en Montaigne, asegurando haber tan solo en Europa cinco ó seis hombres que sepan griego y que es mucho menor todavía el número de los que sepan francés. De la misma manera el autor de las *Contemplaciones* pudo jactarse en cuanto al lenguaje poético de haber traído á la rima las voces plebeyas y democráticas, exclamando:

Et je mélat, parmi les ombres débordées
au peuple noir des mots l'essaim blanc des idées
et je dis: «Pas de mots, ou l'idée au vol pur,
ne puisse se poser tout humide d'azur...»

MIGUEL S. OLIVER

(Seguirá)

Desde Barcelona

Elección de las Afueras

Introducción

Si á un mortal como el Sr. Puig y Valls (D. Mariano) le fuese permitido repetir palabras divinas, anoche había exclamado: *Consumatum est*, en un momento de suprema angustia y de terror. La vanidad, su presunción; la esperanza de futuros amaños, le llevaron á combatir contra un coloso, entre las mismas filas enemigas compactas y firmes; con valor y energía, con entusiasmo, y, según malas lenguas refieren con monedas de cinco pesetas. Admiramos su audacia y lloremos su vergonzosa derrota. Porque é el único que nos cabe á los amigos de Cánovas y adversarios de la hidra revolucionaria encarnada en la persona del Sr. Salmerón.

Pero si el conservador Puig y Valls ha salido derrotado en cambio ha triunfado la legalidad. No diría otro tanto de la sinceridad electoral, porque en mi concepto las fuerzas republicanas han ejercido una verdadera coacción... contra los electores de Puig y Valls. Los honradísimos empleados de consumos; esa coacción que el número y la unidad prestan; esa coacción que, la seguridad de la derrota por parte del bando contrario, crea y afirma inconscientemente; la coacción que sobre una compañía de soldados puede ejercer un gran ejército á los primeros disparos.

La derrota ha sido tan grande, que los conservadores están que trinan. Lo sospechaban desde las doce de la mañana; pero jamás supusieron que pudiera alcanzar tan colosales proporciones. Cuando oyeron los resultados de los escrutinios huyeron avergonzados... á formular una protesta, en la cual acusan al Sr. Salmerón de haber ejercido coacción sobre los electores honrados, con las turbas que capitaneaba. Aunque fuera verdad, se deberían alegar de ello los conservadores barceloneses, porque supondría un cambio radical en las costumbres electorales, que les había de ser sumamente favorable en el porvenir,

Siempre la coacción se había ejercido desde arriba; siempre eran los ministeriales quienes apelaban a las armas de mala ley; si fuera cierto lo que dicen los conservadores en la protesta, se habría dado ejemplo de que la imposición puede partir de abajo alguna vez. Y como los conservadores van a pasar muy pronto a la oposición se encontrarían el camino preparado para ejercer desde abajo la precisión que ayer no pudieron emplear desde arriba.

Pero ya verán Vdes. como todo eso es pura infundio.

La votación

Dicen casi todos los periódicos: «Los correligionarios de Salmerón tenían organizada una ronda de cincuenta hombres que seguían a los tildados como electores falsos y les impedían votar con solo su presencia.»

Además, fueron detenidos por los republicanos algunos de esos tildados de electores falsos, supuestos empleados de Consumos, y entregados a las autoridades, quienes se cuidaban de ponerles en libertad inmediatamente. Así, al menos, sucedió con uno. Pero algunos colegios de Gracia se apeló a un argumento más permasivo, aunque incorrecto: en cuanto se presentaba un falso elector y los verdaderos que había en el local se convencían de que pertenecía a la honrada clase de los burots, le daban una póliza.

Resultado de estas coacciones ha sido el que la votación en favor de Puig y Valls haya sido menos nutrida en Gracia que en los demás pueblos, sin duda porque las turbas capitaneadas por Salmerón impedían votar a los electores honrados, a esos honradísimos burots cuyas aficiones electorales son tan arraigadas que votan en diez ó doce secciones en menos de una hora, cuando conviene.

Gracias a esta actitud de los republicanos, gracias a la vigilancia y energía del Sr. Salmerón y de los que le representaban en San Martín de Provencals y San Andrés de Palomar, resultaron las elecciones de ayer las más legales de cuantas ha presenciado en Barcelona, por más que digan cuantos conservadores hay en la tierra.

Si alguna coacción real y positiva se ejerció, fué por parte de varios honradísimos que penetraron en la sección tercera revolver ó navaja en mano, según los gustos, y rompieron la urna, que, seguramente como las de las otras secciones, contenía mayoría de votos del señor Salmerón. Los correligionarios de éste afirman que el que capitaneaba el grupo era un empleado de Consumos, y los conservadores, que se trataba de un hombre borracho. Republicano no sería, porque ni los locos apedrean su tejado. Aunque si estaba borracho... y capitaneaba una turba, que sería de borrachos también... necesariamente... ¿quién sabe?...

En San Martín de Provencals también se armaron algunos palos a los falsos electores y probablemente por eso el señor Puig y Valls no pudo obtener más de un veinte por ciento de votos con respecto a los obtenidos por el Sr. Salmerón. En cambio, en San Andrés, donde la vigilancia era menor y la votación transcurrió tranquila, ha alcanzado el candidato conservador un treinta y cinco por ciento de los votos siempre con respecto al señor Salmerón. Para que no falte ningún dato, añadiré que en Gracia obtuvo aquél un número de votos que representan sólo un diez por ciento. Los otros dos pueblos para nada influyen en la votación.

Queda demostrado, pues: 1.º Que el distrito de las Afueras no es monárquico, ni mucho menos conservador. 2.º Que cuando los conservadores quieren y los candidatos trabajan con fe y con energía, aun es posible la legalidad electoral en España, según sea.

La actitud del Gobierno

De que se confiaba en los amañes y en las sorpresas de última hora, no hay duda ninguna. Las palabras del gobernador publicadas por El Noticiero Universal lo demuestran.

«El Sr. Ojerto, dice este periódico, había llamado a primera hora de la tarde al Sr. Sabadell (ese alcalde de Gracia que ni siquiera es vecino de dicha villa) y al señor Leyro (inspector de policía) y les manifestó que no podía permitir se promoviese ningún escándalo, pues así se lo ordenaba el Gobierno, y quería cumplir estrictamente las instrucciones que había recibido.»

Si realmente el Sr. Ojerto pronunció estas palabras, es indudable que tenta noticias de que algún escándalo se intentaba. Tal vez el producido en la sección 3.ª sería hijo de este propósito y de la imposibilidad de dar contradógenes a tiempo.

Pero lo más chusco es que el gobernador dijese que no podía permitir ningún

escándalo porque «así se lo ordenaba el Gobierno», pues implícitamente viene a manifestar con estas palabras que si el Gobierno le hubiese mandado otra cosa...

El Noticiero añade:

«Parece que aquéllos dijeron, que los que pensaban promover escándalos eran el «Xich de las Barraquetas y Palet de Rubi, que se hallaban en Gracia con tal propósito, lo cual han negado rotundamente estos populares demócratas.»

La contestación es muy propia de un alcalde intruso y de un inspector del orden público. Porque a nadie más se le ocurre que a los republicanos, con el triunfo asegurado, traten de invalidar la elección con escándalos. ¿A qué obedece la actitud del Gobierno? ¿a miedo? ¿a confianza en el triunfo de su candidato? ¿a una sinceridad tardía? Las opiniones de los autores son muy diversas. Yo creo que ha obedecido a la imposibilidad de obrar de otra manera. En un distrito donde un cincuenta por ciento de los electores son republicanos y un cuarenta socialistas y anarquistas, realizar una segunda tupinada hubiera sido peligroso.

La prensa

Los periódicos republicanos cantan victoria y aseguran que desde hace mucho tiempo, y es verdad, no se habían presenciado unas elecciones más legales en la provincia de Barcelona. Con respecto al calificativo de sinceras que también las dan no puedo estar conforme del todo. En mi concepto, había ayer realmente en Gracia, esa coacción de que he hablado al principio. Ciertamente ni el Sr. Salmerón ni los republicanos seguros del triunfo, trataron de ejercerla. ¿Para qué? Mas como la organización de las fuerzas para evitar tupinadas había de ser perfecta y era preciso estar dispuestos a contestar a la fuerza con la fuerza, de aquí que esa ronda de cincuenta hombres para perseguir a los electores de Consumos, intimidará a muchos conservadores que hubieran dado el voto a Puig y Valls. Todo eso es producto de la fuerza numérica de los republicanos y del fundado temor de tupinadas. No hay que culpar a las fuerzas del Sr. Salmerón, pero hay que reconocer que tampoco fueron sinceras las elecciones.

Los periódicos monárquicos atribuyen el fracaso a que todos los republicanos votaron al Sr. Salmerón y en cambio solo los conservadores votaron al Sr. Puig y Valls, sin auxilio alguno por parte de los otros monárquicos. Pero olvidan decir que no votaron ni en favor ni de uno ni de otro siete u ocho mil socialistas y anarquistas, los cuales unidos a los republicanos forman el ochenta por ciento de los electores. ¿Como no pretenden que esos socialistas y anarquistas pueden ser votos a favor del candidato monárquico!

Los conservadores en Gracia no pasan de quinientos y si solo se cuentan los que se hallan en activo servicio en las turbas que acudilla Planas y Casals, no llegan a doscientos. En San Andrés tiene mayor fuerza, pero en cambio en San Martín carecen casi por completo de ella. Y eso lo sabe todo el mundo, y lo sabe el mismo Puig y Valls. ¿Porqué luchaba, pues? El se lo sabía y los demás lo sospechamos.

Epílogo

Se dice que, en castigo de haber votado al candidato republicano el distrito de las Afueras, se verificará la agregación a Barcelona de los pueblos que lo componen. Y se dice también que los elementos monárquicos de Barcelona no ayudaron al señor Puig y Valls, con el objeto de dar pretexto con su derrota para que la agregación se lleve a cabo.

¡Ni los primeros emperadores de Roma! Las cifras del total, que telegrafié, han sufrido una pequeña alteración, pues no advertí que faltaba el escrutinio de una de las secciones de Hosta. Tiene poca importancia, pero conviene que sepan Vdes. las cifras exactas, por lo que pudiera ocurrir.

Table with 2 columns: Name and Votes. Rows include Gracia (Salmerón 2,954, Puig 280), San Martín (Salmerón 3,120, Puig 622), San Andrés (Salmerón 1,285, Puig 434), Horta (Salmerón 190, Puig 183), and San Adrian (Salmerón 2, Puig 42).

De manera que Salmerón ha reunido 7.660 votos y el Sr. Puig y Valls la misma cantidad con solo la diferencia de convertir el 7 en un 1. Casi le ha sextuplicado Salmerón a Puig y Valls. Le ha superado en una cifra que es la raíz cúbica de su

valia con respecto a la valia del gran talento catalán.

B. AMENQUAL.

El general Jovellar

En la obra «Las primeras Cámaras de la Regencia» encontramos los siguientes datos biográficos acerca del señor Jovellar: «Nació en Mallorca en 27 de diciembre de 1819. Capitán general de ejército, de brillante historia militar. Como político no tiene gran historia, pues solo se presentó ante el Parlamento en 1871 como senador electivo, yendo después al Congreso de los Diputados para volver en 1875 al Senado. En 1877 fué nombrado senador vitalicio. Fué ministro de la Guerra por primera vez en 1874, y Presidente del Consejo de Ministros en 1875.»

Sus opiniones políticas oscilan entre los procedimientos conservadores de los partidos moderados y los expansivos de los liberales, razón por la cual siempre ha pertenecido a los partidos medios, siendo uno de los que más contribuyeron a dar importancia al Centro parlamentario que, bajo los auspicios de Posada Herrera, se desprendió del partido conservador, y que entre la gente política se conocía por el grupo del reloj. Competente en materias militares, toma parte en todas las discusiones que se suscitan en el Senado, cuando en la clase militar se trata. Figuró en el ejército como subteniente de cuerpos francos en 1836, y ha desempeñado, entre otros, los cargos siguientes: Oficial de secretaría del ministerio de la Guerra. Subsecretario del mismo ministerio. Secretario de la Inspección general de Carabineros. Segundo cabo de Castilla la Nueva y Gobernador militar de la plaza de Madrid. Director general de Administración militar. Capitán general de Cuba dos veces. General en Jefe del ejército del Centro dos veces. Presidente de la Junta Superior Consultiva de Guerra, dos veces. Capitán general de Filipinas. Ministro de la Guerra, tres veces, y Presidente del Consejo Gran Cruz de San Fernando, de San Hermenegildo, de Isabel la Católica, del Mérito Militar blanca y roja, Oficial de la Legión de Honor. Por último, tiene otras muchas cruces y pasadores por méritos de guerra y es dos veces Benemérito de la Patria.»

Italia

Crisis en Roma

Roma 14.—A consecuencia de haber surgido disensiones en el seno del ministerio por apreciar de diferente modo las exigencias de la situación financiera, han presentado la dimisión todos los ministros.

El presidente, marqués de Rudini, las ha entregado ya al rey Humberto y Su Majestad se ha dignado encomendar a dicho político la misión de formar y presidir un nuevo gabinete.

La contraposición de intereses y las ambiciones personales suscitaron probablemente muchas dificultades al marqués al intentar este cumplir su cometido.

La causa determinante de la crisis ha sido el haber pedido el ministro de la Guerra un nuevo crédito de dieciocho millones de pesetas y el de Marina otro de ocho millones.

La mayoría de los ministros estaba dispuesta a conceder un crédito de catorce millones para el ministerio de la Guerra; mas los consejeros del rey no estuvieron conformes respecto de la manera de obtener esa suma.

Pretendían unos que se hicieran reducciones en los presupuestos de varios departamentos ministeriales y creyan otros que debe apelarse a la creación de varios impuestos.

La divergencia adquirió tal carácter que los ministros convinieron en presentar las dimisiones.

Roma 15 (3-27 t).—Como era de suponer, la crisis ministerial es bastante laboriosa.

El marqués de Rudini ha conferenciado con muchos hombre públicos y ha tratado de retener a la mayoría de los que desempeñaban carteras en el ministerio dimisionario.

Se supone que para eludir compromisos y cerrar la puerta a las ambiciones, el marqués se limitará a buscar sucesor al ministro de Hacienda.

Tal vez acalle a dos de los políticos más temibles ó mas exigentes nombrandolos ministros de Comunicaciones y de Agricultura.

En algunos círculos se da por sentado que figuran en el gabinete futuro muchos ministros que no han sido hasta ahora compañeros del señor de Rudini.

Lo que parece indudable es que éste, excusándose con el carácter de las actuales fiestas religiosas, se tomará tiempo para preparar la formación de su ministerio.

NOTICIAS

Del Extranjero

Diez y ocho sociedades obreras de Turín se proponen pedir a las autoridades un local para celebrar un meeting en aquella población.

A parte de esto los locales sociales se proponen esas sociedades iluminarlos profusamente y sin poner grandes letreos con estos lemas «Trabajo y solidaridad.»

Los obreros darán simultáneamente el primero de mayo varias conferencias recomendando la petición de la jornada de ocho horas, y se proponen organizar paseos campestres con banderas y cintas rojas. El día 3 intentaron verificar sobre la ciudad una marcha con antorchas.

El ministro del interior de Italia, de acuerdo con el Ministro de la Guerra, ha dictado disposiciones para prevenir desórdenes el 1.º de mayo.

Entre otras medidas gran número de patrullas de caballería recorrerán los alrededores de Roma y de otras capitales para impedir que entre ningún grupo que lo intente.

La tropa recibirá orden de disolver los grupos a viva fuerza al primer conato de desobediencia.

Los edificios públicos estarán guardados por piquetes de tropa.

Los oficiales del ejército dormirán en los cuarteles el 29 y el 30 de abril y el primero de mayo. La artillería estará preparada para salir a la calle al primer aviso.

A las autoridades de provincias se han remitido circulares con instrucciones severísimas.

Dicen de París que ha producido cierta alarma la presencia de numerosos casos de diarreas coloriformes en el Hospital Correccional de Nanterre, en las afueras de aquella población.

Durante la semana última ha habido 52 casos mortales, de ellos 22 en un solo día.

Se han tomado precauciones para evitar que el mal se propague fuera del establecimiento.

El ministro de Justicia de Francia dirigirá a los procuradores generales de los departamentos una circular recomendándoles la persecución de todo género de manifestaciones en las iglesias, castigando a los perturbadores del orden; pero al mismo tiempo les recomienda no consientan que los predicadores critiquen las leyes y actos del Gobierno.

El corresponsal de The Times en Buenos Aires, partiendo indudablemente del supuesto de que durante la estancia de la escuadra norteamericana, mandada por el vicealmirante Walker en aquel puerto, se pactó una alianza ofensiva y defensiva entre la República Argentina y los Estados Unidos, trasmite por el cable un extracto de cierto artículo, publicado por La Nación, órgano del general D. Bartolomé Mitre.

El articulista califica de insensata a la parte del pueblo argentino que, contando con las seguridades de apoyo y protección dadas por el gobierno de los Estados Unidos, acaricia el propósito de que la República Argentina se niegue sin más ni más a pagar a los tenedores europeos de títulos de la Deuda.

La Nación dice que aun admitiendo que los Estados Unidos estén dispuestos a favorecer a la República Argentina, ésta no podrá menos de cumplir sus compromisos con toda la lealtad que sea posible.

Solamente así podrá la República recobrar el buen nombre, el crédito y el prestigio.

Leemos en Las Novedades, de Nueva York:

«El lunes a la una de la madrugada, un grupo de un millar de obreros, entre los que se asegura figuraban personas de las más caracterizadas de la población, rodearon la cárcel de Fidnlay (Chioi) con objeto de apoderarse del criminal Joseph Lytle, con objeto de asesinar a hachazos a su mujer a sus dos hijas.

Los sitiadores echaron abajo las puertas de la prisión, sacaron de ella a Lytle y le condujeron a un puente y le ahcaron pasándole una cuerda por el cuello y colgándole.

Antes de retirarse los linchadores dispararon algunos tiros sobre Lytle por si no estaba bien muerto. Casualmente la primera bala rompió la cuerda de que pendía el linchado, que aun no había muerto, cayendo medio estrangulado.

Entonces la multitud asió la cuerda y

arrastró el cuerpo de aquel infortunado hasta una distancia de 200 pasos, volviéndole a colgar desde un poste telegráfico, representándose así una escena repugnante horrorosa y digna de cantales.»

De las Provincias

Se han terminado las obras de construcción del faro del Cabo Villano, el primero de España que estará alumbrado con luz eléctrica.

La torre, sólida, robusta, de forma octogonal, se eleva sobre un áspero mogote, que constituye el extremo más saliente del promontorio Villano, mide 25 metros, y tiene una escalera espiral interior de 125 escalones.

La luz estará á unos 100 metros sobre el nivel del mar, y su potencia comprenderá un radio de 26 millas.

Aquella costa tan peligrosa quedará en adelante perfectamente alumbrada, porque el aparato de luz que hoy existe en el Cabo Villano pasará al de Touriñana, que está á unas 12 ó 14 millas al Sur.

Después de quince días de excavaciones entre la nieve en las montañas de Puigcerda han sido hallados los cadáveres de dos andorranos, que fueron sorprendidos en el mes de marzo por un alud que se desprendió de la vertiente.

Dicen de Sevilla que un individuo que alquilaba sillas frente á la catedral pretendió que se quitara de delante de ellas otro sujeto que estaba presenciando el día 13 el paso de las cofradías.

Esto motivo una riña y los contendientes no tardaron en acalorarse.

El alquilador asestó una puñalada á su contrincante, que pocos momentos después falleció en la calle de Socorro.

El agresor se aprovechó de la ocasión para darse á la fuga, sin que pudiera ser detenido.

En Anglesola, pueblo de la provincia de Lérida, se cometió el día de Viernes Santo un sangriento y sacrilego crimen, que ha llenado de indignación y asombro al vecindario.

Regresaba la procesión á la iglesia. Jaime Alsina, licenciado de carabineros, se hallaba escondido y con la cara cubierta detrás del púlpito, teniendo en una mano un machete y en la otra un revólver.

El sacerdote D. Francisco Martí, estimadísimo en el pueblo por sus virtudes, estaba arrodillado ante el sagrario.

De pronto Jaime Alsina, se precipitó sobre él, destrozándole á machetazos la cabeza y las manos.

La confusión y el espanto fueron indescriptibles, y creció de punto al ver que el criminal, después de herir al Cura, amenazaba á los fieles con el revólver.

Al verse detenido por la multitud disparó el arma, dejando muerta en el acto á una mujer é hiriendo á varias personas.

El criminal logró evadirse, imponiéndose por el terror.

La guardia civil le persigue activamente. La calidad de la víctima, la ocasión y el día en que los crímenes se han cometido, produjeron en el pueblo verdadera tribulación.

Da una idea clara y completa de cómo se encuentran los ánimos y el miedo que tienen muchas personas, lo ocurrido el jueves último por la tarde en la capilla de los Desamparados, de Valencia.

Junto á una de las pobres que se colocan entre la puerta de entrada y el cancel del mencionado templo, se encontró un capicito con algunas herramientas y dos gruesos trozos de cirio.

Como nadie sabía dar razón de quien fuera el dueño del hallazgo ni quién hubiera colocado allí el capicito, los dos trozos de mugriento cirio se tomaron por dos pedreros que milagrosamente habían sido descubiertos antes de que estallaran.

Con todo el sigilo posible se recogió el capicillo incautándose de él los agentes de la autoridad, sin omitir precaución alguna; pero, á pesar de los pesares, la gente se apercebía de cuanto ocurría, se alarmó, como era consiguiente, y hubo de ser cerrado el templo.

Media hora después se presentó el dueño del capazo, carpintero que tenía precisión de efectuar algunos arreglos en el decorado de la iglesia.

De la Capital

Gremios que deberán presentarse en la Administración de Contribuciones para proceder al nombramiento de Síndicos:

Mañana 21

A las 9 de la mañana.—Hornos para cocer pan con tienda unida para su venta, última base.

A las 9 y media de id.—Modistas que confeccionen solo trajes.

A las 10 de id.—Barberos.

A las 10 y media de id.—Pintores de brocha con taller ó sin él.

A las 11 de id.—Sastres que se limitan á la confección.

A las 11 y media de id.—Silleros ó constructores de sillas con paja y madera basta.

A las 12 de id.—Tallistas.

Día 23 viernes

A las 9 de la mañana.—Torneros.

A las 9 y media de id.—Vaciadores de cavajas.

A las 10 de id.—Zapateros.

El sábado último, víspera de Pascua, S. E. I. el Obispo de esta diócesis confirió órdenes sagradas á dos aspirantes á la tonsura y órdenes menores, naturales de Ibiza, y al subdiácono á otros dos de la misma isla; á veinte y un subdiáconos de la de Mallorca les dió el diaconado y elevó al presbiterado á siete diáconos de Mallorca y á cuatro de Ibiza.

De los primeros hay dos de Palma que son D. Jaime Guasp y Más y D. Miguel Bordoy Bujosa á los cuales damos, juntamente con los demás, nuestra afectuosa enhorabuena.

Ha fallecido en Barcelona la virtuosa y respetable señora Doña Elisea Lluch, esposa del docto escritor y Catedrático de aquella Universidad D. Joaquín Rubió y Ors y madre de nuestro ilustradísimo amigo D. Antonio Rubió y Lluch, también Catedrático de dicho centro.

La finada había recibido educación en uno de los colegios de Palma y después, en diferentes ocasiones había pasado aquí cortas temporadas, obteniendo completas simpatías.

¡Que Dios la haya acogido en su seno y conceda á su esposo é hijo la necesaria resignación!

Anoche pudimos contemplar en la calle de San Nicolás, frente la tienda del señor Fuster, una pequeña exposición de sombreros de señora, la cual producía un bonito efecto, y como nos aseguran, va á durar unos días más, aconsejamos á nuestras lectoras pasen á visitarla.

La Junta municipal del Censo que debía reunirse ayer á las ocho de la mañana en la Casa Consistorial con objeto de oír y admitir ó rechazar las reclamaciones de inclusión ó exclusión de electores en las listas electorales, no pudo celebrar sesión por no haber concurrido número suficiente de vocales.

Suponemos que esta mañana se constituirá.

Después de caído un chubasco anteanoche en el cual vino buena cantidad de granizo, la temperatura descendió aun más de lo que estaba, habiendo llegado el termómetro á marcar dos grados y tres décimas sobre cero.

En consecuencia de este descenso nada tuvo de extraño al ver que muchas personas que habían dejado los abrigos los volvieron á tomar, pues así lo requería el frío que se hizo sentir.

Noticias del ejército: Ha sido publicado en el Diario oficial del Ministerio de la Guerra el nombramiento de ayudantes de campo del general de división D. Emilio March á favor del comandante de infantería D. Francisco Monasterio Ollivier y el primer teniente don Julio Terrado.

Se ha concedido la gran cruz de la Real y militar orden de S. Hermenegildo al general de brigada D. Federico Alonso Gasco.

Por Real orden de 13 del actual se ha autorizado la compra por la gestión directa de la carne de vaca y gallinas que sean necesarias durante un año en el Hospital Militar de Palma de Mallorca, con sujeción á las condiciones y dentro de los precios límites que rigieron en las subastas anteriores.

El teniente coronel D. Bartolomé Pons Borrás ha sido destinado al regimiento de Reserva número 10 (Villafranca dels Penedés) con residencia en Barcelona.

Ha sido nombrado segundo teniente de la reserva gratuita el sargento del regimiento Reserva de Inca número 68 D. Félix Pérez Fajardo que desempeña el cargo de Inspector de vigilancia de cuarta clase.

Ha sido desestimada la instancia presentada por el sargento retirado de carabineros que sirvió en esta Comandancia Mateo Lull Mas, en súplica de que se le conceda el empleo de segundo teniente de la reserva gratuita.

Según telegrama recibido por los señores Sans Hermanos, consignatarios del vapor «Ciudad de Barcelona» se sabe haber llegado felizmente este buque á Puerto Rico el día 12 del actual.

El vapor *Isleño* vino ayer por la mañana

de Barcelona con carga general, correspondencia y 24 pasajeros.

También trajo 13 bueyes, con destino al abasto de esta ciudad.

Ayer tarde en la explanada del muelle el conductor de un carro de transporte cargado con barriles de petróleo, por querer sacar su vehículo de los rieles del tranvía del ferro-carril, le faltó pie y dió consigo en el suelo. De resultas de la caída se produjo una herida contusa en la cabeza y una contusión en el espinazo.

Fué entrado por algunos transeuntes en una casa allí vecina y el facultativo señor Mercant que le examinó le hizo conducir á su domicilio que lo tiene en Sta. Catalina y declaró que no hallaba fractura en parte alguna, pero que reservaba su pronóstico tocante á lo demás.

Según anuncio publicado en el *Boletín Oficial* de esta provincia han de ser provistas por concurso de ascenso la plaza de Ayudante de la Escuela Práctica agregada á la Normal de Maestros de dicha provincia, dotada con el haber anual de 1.125 pesetas sin otro emolumento y la de Maestra de la Escuela Pública de niñas de Palma con el de 2.000 pesetas, casa y retribuciones.

Según dice el *Liberal Palmesano*, han sido nombrados capitanes de la marina mercante los pilotos de esta inscripción marítima D. Juan Bosch y D. José Barceló.

El vapor *León de Oro*, de la Compañía de Navegación de Sóller salió el martes de madrugada para Ciudadela, con objeto de que puedan verle los accionistas residentes en aquella ciudad.

Publicamos gustosamente el siguiente anuncio, cuya inserción se nos ha rogado:

Junta Diocesana de Organización Católica
En virtud de comunicación de la Junta organizadora del tercer Congreso Católico Nacional, se previene á los señores socios que deseen trasladarse á Sevilla por la vía férrea para asistir á las sesiones, que se sirvan ponerlo en conocimiento de esta Junta Diocesana, con la mayor prontitud posible, por ser condición señalada por la Comisión ejecutiva de las Compañías ferroviarias para disfrutar de la rebaja del 50 por 100 en el precio de los billetes.
Palma 18 de Abril de 1892.

JOSÉ MIRALLES PBRÓ, SRIO.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Del Extranjero

Madrid, 20, á las 12'35 m.

En el primer consejo que celebre el Gabinete francés se tratará de si puede llevar ante el Consejo de Estado al Arzobispo de Avignon y á los Obispos de él sufragáneos por la pastoral que han dirigido á sus diócesis sobre cuestiones electorales.

Se ha constituido el Gabinete italiano bajo la presidencia de Rudini, sobre la base de las economías militares.

En las Cámaras

Madrid, 20, á las 12'50 m.

En el senado se han pronunciado más discursos de sentimiento por la muerte del general Jovellar.

En el Congreso sigue, con escaso interés, la discusión de los presupuestos.

La Comisión general de Presupuestos ha aplazado para el viernes la reunión para ultimar el dictamen sobre los ingresos.

Noticias varias

Madrid, 20, á las 1'15 m.

El señor Sagasta se encuentra mejorado de su dolencia.

La Guardia civil se reconcentra en los grandes distritos mineros en expectativa del 1.º de Mayo.

En Bel-Abs (Francia) se han perdido muchos viñedos á causa de los temporales. La cosecha será malísima.

En Saint-Etienne la policía ha recogido 10.000 manifiestos anarquistas en que se hacía la apología de los reos de Jerez.

Asuntos bancarios

Madrid, 20, á las 1'30 m.

El Banco de España ha acordado quedarse en firme con la emisión de 30 millones de pagarés del Tesoro vencederos en primero de Julio.

Para el saldo cuenta el Tesoro con cinco millones.

También han ingresado en las Cajas del Banco diez millones de barras de oro y tres millones en plata.

En el Senado

Madrid, 20, á las 1'40 m.

Hoy se leerán en el Senado los proyectos de reforma del Código de Comercio, de los Registros de la Propiedad y de la Hipoteca marítima.

Bolsin: 64'50.

En el Congreso

Madrid, 20, á las 5'50 l.

En el congreso el Sr. Botija reclama contra la supresión de las Audiencias de lo Criminal no residentes en capitales de provincias y pregunta si el Gobierno proveerá la vacante que deja el general Jovellar.

El Sr. Cos Gayón contesta que el Gobierno todavía no se ha ocupado de ello.

Son aprobados varios proyectos de ley de escasa importancia.

Síguese la discusión de los presupuestos.

Lecturas amenas

Un doctor de Nueva York, hace muchos años dió en quella capital una conferencia pública, en la que quiso demostrar que, así como para la vida de los vegetales es preciso proceder á una oportuna y bien entendida poda, dada la semejanza que entre aquellos y el cuerpo humano existe, la poda de éste debía contribuir poderosamente á la longevidad animal.

El público que le escuchaba le tomó por loco, y excepción hecha de algunos periódicos que discutieron aquel tema nadie se volvió á ocupar de aquel doctor, ni de sus podas humanas.

Groven, que tal es el nombre de nuestro hombre, acaba de publicar un libro, que coincide con su 90 aniversario y con su cuarta poda quirúrgica.

Este libro no viene á ser otra cosa que su historia clínica.

Hasta el año 45, que es en el que dió aquella célebre conferencia, había sufrido cinco graves enfermedades, y estaba entonces atacado de una afección tuberculosa.

Después del fracaso de aquella se retiró Groven á su casa, y se hizo amputar una mano. La prueba fué coronada del más completo éxito; volvióse á presentar aquella enfermedad en 1858, y Groven se hizo amputar la pierna izquierda; los resultados fueron igual que la anterior amputación.

En 1870 se hizo amputar otra pierna, y en 1891 el muslo izquierdo.

El Dr. Groven, que ya ha cumplido los noventa años, calcula que faltándole, aun por amputar un muslo y dos brazos, podrá vivir, gracias á esas amputaciones, hasta el año 1950.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimiento

Día 15.—Varones, 4. Hembras, 1.

Día 17.—Varones, 1. Hembras, ninguna.

Matrimonios

Día 16.—D. Antonio Torres Riera, con doña Catalina Serra Tur.

Día 17.—D. Pedro Juan Morey Pablo, con doña Catalina Fernández Labandera Moraguez.—D. Pedro Juan Ribas Sitjas, con doña Francisca Salvá Gelabert.—D. Gaspar Calvet Sagrera, con doña Blasca García Bergua.

Defunciones

Día 20

Pedro Pons Calafell, de 10 meses, Son Sardina, de raquitismo.

Agustina Ferrer Vidal, soltera, de 80 años, calle de Salas, de congestión cerebral.

Maria del Pilar Vega-Verdugo, viuda, de 75 años, calle de Pelaires, de apoplejía.

Maria Ana Durán Pujol, soltera, de 73 años, calle de Brossa, de nomaquia.

Maria Gallego Iglesias, de 7 meses, Arrabal, de bronquitis.

Hospital civil

Día 20

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembras.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Registro del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Serena, despejada y diáfana.

Horizonte.—Libre y arbolado en todo el círculo.

Idem del viento.—Tramontana fresquita.

Idem de la mar.—Llana, rizada y azul.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Clasificación de las reses sacrificadas para el abasto público.

Día 19

Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Corderos, 27.—Cerdas, 1.—Lechonas, 1.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas

Continúan en la Concepción (Arrabal): exposición á las seis y enseguida misa cantada; á las diez, tercera cantada y la misa mayor. Por tarde, á las cinco, maitines y laudes cantados, meditación y reserva.

Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Teatro-Circo Balear

COMPANÍA DE ZARZUELA

Función para hoy

Se pondrá en escena la zarzuela en tres actos titulada:

LAS DOS PRINCESAS

Entrada general, 0'50.—Medias entradas 30 céntimos.

A las ocho

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 13 de Abril:
Ministerio de Hacienda.—Ley, fecha 12, concediendo un suplemento de crédito de 5.060.820 pesetas al capítulo 12, artículo único, sección quinta, «Ministerio de Marina», del presupuesto de obligaciones de los departamentos ministeriales del actual año económico 1891 á 1892, para satisfacer los intereses y amortización del anticipo de la Compañía Arrendataria del monopolio de la fabricación y venta del tabaco.
Ultramar.—Real decreto, fecha 8, admitiendo la permuta que han solicitado de sus respectivos cargos D. Telmo Giraldez y Maceira, juez de instrucción del distrito Oeste de la Habana, y D. Joaquín Torralbas y Manresa, fiscal de la Audiencia de lo criminal de Santiago de Cuba.
Real orden, fecha 31 de Marzo, aprobando el reglamento de la Escuela Normal Superior de Maestras de Manila.
Gracia y Justicia.—Real orden, fecha 8, nombrando registrador de la Propiedad de Ciudad Real á D. Manuel Navas Diaz.
Fomento.—Real orden, fecha 12, dictando reglas sobre las operaciones á plazo en la Bolsa de Madrid

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 15 de Abril:
 Itinerario que debe seguir en sus visitas el señor inspector de primera enseñanza.
 Venta de una casa de la calle de los Olmos, otra de la del Sindicato y otra situada en el punto llamado «Ses set casas» término municipal de Palma.

Cuenta de caja del municipio de Andraitx.
 Sentencia del juzgado del partido de Manacor, mandando que quede libre de ciertos censos una finca del término de Santaña.
 Venta de una casa del Arrabal de Santa Catalina para pago de la contribución industrial.
 Inscripciones en el Registro civil de Palma.
 Vacantes de escuelas públicas en las cinco provincias que componen el distrito universitario de Barcelona.

Sociedades y Corporaciones

Isleña Marítima
 El jueves 28 del corriente saldrá uno de los vapores de esta Compañía para Barcelona Cette y Marsella.
 Pádmite carga y pasaje—Se despacha calle de ralacio núm. 26—El naviero Director, José Valle-riola.

Oficinas Públicas

Alcaldía de Palma
 El día 3 de Mayo á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta pública por medio de pliegos cerrados para contratar el servicio del riego durante el corriente año, de las vías públicas de esta Ciudad y de su ensanche occidental, que se enumeran en el pliego de condiciones aprobado respectivamente por este Ayuntamiento y por la Junta municipal en sesiones de 23 de Marzo y 9 del actual, siendo el tipo de la subasta el de 600 pesetas mensuales, que serán satisfechas, por esta Corporación por mesadas vencidas, debiendo los licitadores constituir en la

depositaria de fondos municipales un depósito de 200 pesetas para obstar a la subasta, que fija la condición quinta de las generales del precitado pliego de condiciones, que obra de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento y con sujeción al cual debe efectuarse la referida subasta.
 Lo que se hace público para conocimiento de los que quieran formar parte en dicha licitación.
 Palma, 16 de Abril de 1892.—El Alcalde—El Marqués de la Bastida.—P. A. del A.—Juan Luis Gomila Oficial 1.º.

Gremios

De Legumbres
 Los Clasificadores participan á los mismos que las listas quedan de manifiesto á efectos de reclamación en casa del Síndico. Calle de San Miguel n.º 32.
 Palma 20 de abril de 1892.

De cordeleros
 Los sindicos y clasificadores: convocan á efectos de reclamación á los individuos de dicho gremio los días 20, 21 y 22 del corriente de 5 á 6 tarde en casa del Síndico.
 —D. Sebastian Falconer y Quintana.—Cordelería 49.

Pasatiempos

El autor X protege decididamente á una actriz de cierto teatro. La actriz es una verdadera desdicha dramática. Aun así, el

el autor aludido defiende cerca del director del teatro la intervención de su protegida en toda clase de empeños escénicos, Pero el director comunica al poeta esta noticia;
 —En la próxima semana irá el esireno de su nueva obra... La actriz, su protegida de Vd. será la protagonista...

—¡Eso nunca!—grita el autor enfurecido.
 —¿Cómo?... interrumpe la actriz, que estaba presente.
 —Señora, antes trataba de sus intereses.
 —Pues, ¿y ahora?
 —Ahora trato de los míos.

Después de oír á un bravo coronel la relación de grandes combates, le pregunta una señorita:
 ¿En qué momento necesitó V. armarse de máa valor?
 —Señorita, en el momento de casarme.

¿Cuál es el colmo de un médico especialista?
 «Hacer oír á una linterna sorda.»
 ¿Y el de los dentistas?
 «Poner dentadura postiza á una boaa de riego.»

Tipografía de Amengual y Muntaner Conquistador, 30

ÚLTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear	103'00
Cambio Mallorquín	65'00
Ferro-carriles de Mallorca	60'00
Alumbrado por Gas	100'00
Salinas de Ibiza	240'00
La General Mallorquina	88'00
Bonos municipales	23'00
La Isleña Marítima	47'00

VALORES PUBLICOS

Madrid 20 de abril 3'50 tarde	
4 p. interior perpetuo	64'85
4 p. amortizable	77'00
Cubas	102'85
Banco de España	340'00
Tabacos	89'50
Barcelona 20 abril 4'30 tarde	
4 p. interior	64'37
4 p. exterior	69'08
4 p. amortizable	77'00
Cubas 86	102'85
Cubas 90	94'00
Colonias	36'80
Nortes	36'80
Francia	25'20
Francos	17'18

Madrid
 Paris
 Renta francesa
 Londres

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.
 De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Aludía.

Para Valencia, jueves 4 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Aludía.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Aludía y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 20 abril—5 mañana

Barómetro	768'7 mm.
Termómetro seco	13'3 grados.
Id. húmedo	9'5 id.
Mínima	5'0 id.
Reflector	2'3 id.
Dirección del viento	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

HOJAS DE CALENDARIO

ABRIL	ABBIL
Luna llena el 12	Luna nueva el 26.
Cuarto menguante el 20	Cuarto menguante el 20
Sol sale á las 5 h. 18	Sol sale á las 5 h. 10
Pónese á las 6 h. 42	Pónese á las 6 h. 48
HOY	MAÑANA
21	22
1821. Ley penal sobre los conspiradores contra la Constitución.	1809. Desembarca en Lisboa sir Arturo Wellesley (Wellington).
JUEVES	VIERNES
108 Pascua de Resurrección. San Aniceto papa y la Beata María Ana de Jesús.	113 Stos. Apolos, discípulo de Jesucristo y Sotero papas, y Santas Oportuna y Senorina.

MÁQUINAS PARA COSER

WERTHEIM
PF AFF
WHITE
FRISTER ROSSMANN

Depósito Central en las Baleares

CASA BANQUÉ

Fundada en 1861

Juanot Colom, 34 Teléfono, 149

Recomendamos á los señores industriales las nuevas máquinas PFAFF como prodigio del arte mecánico moderno

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

MODAS DE PARÍS

Establecimiento de sombreros para señoras y niños

Modelos de las más afamadas modistas de París por su exquisito gusto

— Precios módicos —
 SAN NICOLÁS, 12

Perro de Terranova

Se desea vender uno de 6 meses. Informarán en la peluquería de Gabriel Sampol, plaza de la Constición (Borne).

Para Marsella el día 23 del corriente la polaca goleta **Sóller**

Capitan D. Antonio Castañer. Admite carga á flete para dicho punto.—Para informes, Garau y Rigo, Marina n.º 32

Alquiler Se alquila en la calle de la Virgen de Lluch n.º 14 un primer piso de mucha capacidad y unos entresuelos con tres dormitorios, agua de fuente terrado y demas comodidades. En el 2.º piso darán razon. 10-1

SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Mes de abril

Línea de las antillas, Newyor y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del pacífico. El 10, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera y Veracruz. El día 30 de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor BUENOS AYRES, para Las Palmas, Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 1.º de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO y el 29 vapor ISLA MINDANAO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de mayo de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

MAGNESIA

Señon de limpiar calzado

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

En la calle de la Unión 6 se ha habierto uno nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

Ortaleza de Almendra

Véndese á precio módico en la calle de Petid, número 2.

Nodrizza una primeriza de 22 años de edad y leche de 6 meses desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Puigpuent. Para informarse dirigirse á la calle de San Pedro n.º 2, entresuelo. 3-1

Nodrizza Una de 30 años y leche de 6 meses desea encontrar criatura para criar en el pueblo de Manacor. En esta imprenta informarán. 1

AVISO Se hace saber al público que el que haya encontrado un brazalete de coral que se perdió ayer, puede presentarlo á la calle de Fiel, núm. 11.